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“No hay más patria, cubanos, 
que aquella que se conquista 
con su propio esfuerzo”.

José Martí
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Con la premisa martiana de “pensar es ser-
vir”, más de 120 profesores y trabajadores de la 
Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad 
de Camagüey Ignacio Agramonte Loynaz ini-
ciaron este jueves el proceso de análisis del 
Proyecto de Constitución de la República de 
Cuba.

En el encuentro se habló sobre el compromi-
so que supone reformar la disposición norma-
tiva de superior jerarquía política y jurídica del 
país, del reto de hacerlo manteniendo los logros 
sociales, los derechos de los ciudadanos y sus 
garantías, así como los principios cardinales de 
nuestra sociedad.

“El documento que tenemos en las manos es 
objetivo, científico, inteligente y estratégico, por 
lo tanto, debemos pensar bien en los cambios 
que queremos hacer. La ley, como dijo Carlos 
Marx, nunca puede darse puñetazos a sí misma 
y esta consulta popular nos da la posibilidad de 
perfeccionar cada una de sus líneas”, expresó 
Jorge Luis Varona López, profesor de Filosofía.

Yaumara de la Iglesia, docente del departa-
mento de Historia, pidió que se tuvieran en cuen-
ta algunos términos empleados en el texto pues 
pudieran causar malos entendidos. “Aunque 
muchos crean que no es preciso detenerse en 
los detalles, considero que con ese objetivo 
también se nos convocó. Analizar integralmente, 
cada uno desde su rama, enriquecerá el docu-

mento y revelará la lealtad del pueblo a los valo-
res y principios que defendemos”.

Otros planteamientos giraron en torno a la pro-
tección del medio ambiente, las formas de pro-
piedad, a la solidaridad como uno de los valores 
fundamentales de la nación, entre otros.

Modificar la Carta Magna y atemperarla a la rea-
lidad social del país no es un camino fácil, pero 
sí necesario en los tiempos actuales. Buscar 
estrategias para leer y comprender cada uno de 
los artículos, aclarar dudas o plantear preocupa-
ciones se vislumbra hoy como una nueva posibi-
lidad de tomar parte en el futuro de Cuba.

� Lisyén Halles Ravelo

� Foto: L. P. P.

Desde inicios del año y hasta 
mediados de septiembre, Camagüey 
exhibía una tasa de mortalidad infan-
til de solo 2,7 por cada 1 000 naci-
dos vivos, la más baja de la historia 
en ese período. Estas cifras res-
ponden a cuatro fallecidos menos 
en comparación con igual etapa 
del 2017, resultado que evidencia 
la estabilidad en el Programa de 
Atención Materno Infantil (PAMI).

Los municipios de Najasa, 
Jimaguayú, Nuevitas y Carlos 
Manuel de Céspedes se mante-
nían sin pérdidas de vida en meno-
res de un año. Vertientes, Florida y 
Camagüey mostraban indicadores 
acordes con la media provincial, 
mientras los restantes la superaban, 
de acuerdo con la información ofre-
cida por la Dra. Ivette Alicia Prince 
Martínez, jefa de la sección del PAMI 
en la dirección provincial de Salud 
Pública.

La también especialista de Segundo 
Grado en Pediatría, Cuidados 
Intensivos y Emergencia y Máster en 
Enfermedades Infecciosas, refirió el 
beneficio reportado en niños ingre-
sados en la sala de terapia intensi-

va del hospital pediátrico Eduardo 
Agramonte Piña debido a la adquisi-
ción del equipo para la oxigenación 
de alto flujo, el que aporta oxígeno 
húmedo y caliente de utilidad ante 
la insuficiencia respiratoria en niños 
pequeños, como en la bronquiolitis. 
La técnica se utiliza, además, en 
otros padecimientos similares por-
que evita que la enfermedad progre-
se hacia cuadros más graves.

Ivette mencionó, entre otros 
aspectos claves, la necesidad de 
no descuidar el aborto y sus conse-
cuencias, el riesgo preconcepcional 
y el adecuado seguimiento a las 
embarazadas con hipertensión arte-
rial. En esos empeños resulta vital la 
Atención Primaria de Salud (APS), 
con sus médicos y enfermeras de 
la familia, lo que, sin lugar a dudas, 
influye en la llegada de la gestan-
te al trabajo de parto de manera 
correcta, con el beneficio esperado 
en el recién nacido.

� Olga Lilia Vilató de Varona

� Foto: Leandro Pérez Pérez

Isabel Graciela González 
Cárdenas, presidenta de la 
Asamblea Provincial del Poder 
Popular en Camagüey, en uso de 
las atribuciones que le están con-
feridas en el Reglamento de las 
asambleas provinciales del Poder 
Popular,

CONVOCA

Para el día 23 del mes de sep-
tiembre del año en curso, a las 
9:00 a.m. en la Escuela Provincial 
del Partido Cándido González 
Morales, sita en Circunvalación 
Norte km. 2 1/2 en esta ciudad, a 
los efectos de celebrar la cuarta 
sesión ordinaria de la Asamblea 
Provincial del Poder Popular en 
Camagüey, correspondiente al XII 
período de mandato.

Se analizarán, entre otros 
temas, la marcha del Programa 
Sociocultural y del Programa de 
Ordenamiento Territorial, la fuerza 
docente en el actual curso escolar.

Camagüey exhibe 
la mejor tasa de 

mortalidad infantil

Pensar bien para hacer Cuba
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Por Enrique Atiénzar Rivero

A
lgunas personas que escucharon hablar durante las 
últimas sesiones de la Asamblea Nacional del Poder 
Popular sobre la proyección del Artículo 182, que 

promueve que la Asamblea Municipal se renueve cada 
cinco años, extendiendo así la duración del mandato 
de sus delegados, valoraron ese período como exa-
gerado.

Respeto la diversidad de criterios, pero a partir de mi ex-
periencia, pudiera ser positivo pues tuve la suerte y el pri-
vilegio de ser máximo representante de una circunscrip-
ción en varios mandatos y prácticamente cuando abría 
los ojos ya habían transcurrido los treinta meses.

Cuando los electores empezaban a adaptarse a un es-
tilo de trabajo, a identificarse con la esencia verdadera de 
la labor de representar al pueblo en el órgano local de 
Gobierno y viceversa, y persuadir sus políticas en el seno 
de la comunidad, terminaban los dos años y medio, y ha-
bía que nominar y votar nuevamente. Hay posibilidades 
de reelegir a la persona si aprueban su gestión, pero en 
ocasiones sin haber tenido tiempo suficiente para hacer.

El tiempo puede parecer mucho o poco, pero siempre 
que ese ente sea capaz de atraer y ser acompañado por 
el Grupo de Trabajo Comunitario, se convierta en líder y 
cumpla con sus deberes y derechos, el poder del pueblo 
y la Revolución se afianzan en ese pedacito de Cuba que 
es el barrio.

El 11 de febrero de este 2018 hizo veinticinco años de 
que Fidel hablara acerca del tiempo, que a su juicio, de-
bían mantenerse en el cargo. Por lo tanto no es un asunto 
nuevo. En el encuentro con los candidatos a diputados a 
la Asamblea Nacional y a delegados a la Asamblea Pro-
vincial de Santiago de Cuba, en el teatro Heredia, el 11 de 
febrero de 1993, comentó:

“Acuérdense que se discutió mucho también si los dele-
gados del municipio debían ser elegidos por dos años y 
medio o por cinco años. Había argumentos a favor y argu-
mentos en contra, pero la estabilidad tenía que ver mucho 
con esto. Nos decían: Es que se mudan muchos delega-
dos, cambian de residencia, dejan de serlo. Entonces se 

llegó a la conclusión de que los delegados a la provincia 
fueran por cinco años y se mantuvieron los dos años y 
medio para los delegados de las asambleas municipales, 
es decir, los delegados de circunscripción”.

Es cierto que los representantes de base pierden la pri-
vacidad del hogar, con independencia de que establez-
can despachos semanales en un lugar de la comunidad, 
los electores los detienen en la vía pública o les dejan 
recados con la esposa o cualquier otro familiar, pero de 
hecho gozan de reconocimiento social, que es lo mejor 
que sucede.

Ellos asimilan planteamientos inimaginables, más allá 
de las dificultades con las viviendas, la recogida de de-
sechos, el funcionamiento de la bodega o del consultorio 
del médico de la familia, son consultados acerca de pro-
blemas hogareños, incluso de privacidad entre parejas.

En el pensamiento de Fidel siempre estuvo la idea de 
cómo perfeccionar el trabajo del Poder Popular, fortalecer 
el modelo de democracia y no perdió de vista “como gran 
privilegio, como gran ventaja de nuestro sistema, el he-
cho de que casi la mitad de los diputados a la Asamblea 
Nacional tienen que ser delegados de base. Eso no lo 
tiene ningún país en el mundo, es otra cosa sui géneris 
de Cuba”.

La aparición de los consejos populares (CP), amparado 
en la Ley 91, aprobada por la Asamblea Nacional el 13 
de julio del 2000, fue un “enorme avance y un cambio 
verdaderamente revolucionario en el proceso de perfec-
cionamiento del Poder Popular”, como lo reconoció Fidel.

Por eso, antes de aprobar transformaciones en su con-
tenido y para no dar un paso en falso, habría que repensar 
un asunto que está contenido en la actualidad dentro de 
las funciones. Me afilio al concepto de Fidel del sentido del 
momento histórico, de cambiar todo lo que tenga que ser 
cambiado, pero en una de las funciones de los CP, en la f) 
“controlar y fiscalizar las actividades de las entidades exis-
tentes en la demarcación, independientemente de su nivel 
de subordinación”, se precisa una profunda meditación.

No creo que haya que excluir ese tópico, vigente en la 
91, y limitarlo como propone el Artículo 194 del Proyecto 
en análisis, de que los CP se dediquen solo al “control so-

bre las entidades de producción y servicios de incidencia 
local”, porque constituyen un eslabón más en el robuste-
cimiento de la economía nacional.

De ninguna manera mantener esa función quiere decir 
que al presidente del CP se le dé “banderín” para entrome-
terse en los asuntos internos de una empresa de subor-
dinación nacional, ni para atenderla con mayor prioridad 
que a los asuntos más propios de su comunidad, pero sí 
debe estar al corriente de cuanto acontece en estas.

Cuando hay irregularidades en una fábrica, cuando los 
trabajadores sienten que no se aprovecha bien el tiempo, 
que los recursos no se optimizan y si residen dentro del 
área de la demarcación ¿no es a los miembros del CP, 
como electores de ellos, que llegan las quejas? 

Tengamos presente lo dicho por Fidel: “No queremos 
una instancia administrativa, queremos allí una autoridad 
política y popular, una autoridad política y no una instan-
cia administrativa, pero que aquella autoridad sepa lo que 
pasa en la peluquería, en la bodega, en todas partes, en 
todos los servicios, todo lo que ocurre allí. Creo que real-
mente el consejo popular se convierte en el eslabón esen-
cial —yo diría que era el eslabón perdido— de la dirección 
estatal socialista. (...) Ya los consejos son hoy más que lo 
que habíamos concebido, tenemos que evitar que se dis-
torsionen, que se deformen; tenemos que procurar que 
cumplan las ideas para las cuales se concibieron, ideas 
que a su vez se han desarrollado. No veo ninguna otra 
forma de controlar esa multitud de instalaciones que tiene 
en sus distintas formas el Estado central, o las provincias, 
los municipios, no veo ninguna otra forma”.

La idea del Poder Popular se concreta allí, en los órga-
nos locales, en ese gobierno de la base que está llamado 
a determinar cada vez más los destinos del país, como 
reafirma el propio Proyecto de Constitución al elevar la 
autonomía de los municipios. Por eso, debemos madurar 
mejor las ideas para cualquiera de los cambios que se 
proponen en las estructuras y misiones de las circunscrip-
ciones y consejos populares y, sobre todo, tomar muy en 
cuenta las opiniones, la experiencia de quienes ejercen 
dichas labores cotidianamente y, al estar “en la concreta”, 
deben tener la última palabra.

Meditar bien para fortalecer nuestra base

TÍTULO VIII. Órganos Locales del Poder Popular. Capítulo II: Órganos Municipales del Poder Popular

� La Asamblea Municipal del Poder Popular es el 
órgano superior local del poder del Estado en su demar-
cación y, en consecuencia, está investida de la más alta 
autoridad para el ejercicio de las funciones estatales en 
su territorio.
� Se renovará cada cinco años, que es el período de 
duración del mandato de sus delegados. 

DELEGADOS A LA ASAMBLEA MUNICIPAL DEL PODER 
POPULAR 

� Cumplen el mandato que les han conferido sus electo-
res, en interés de toda la comunidad, para lo cual deberán 
compartir estas funciones con sus responsabilidades y 
tareas habituales. 
� Deben mantener una relación permanente con sus 
electores, promoviendo la participación de la comunidad 
en la solución de sus problemas.
� Dan a conocer a la Asamblea Municipal y a la admi-
nistración de la localidad las opiniones, necesidades y 
dificultades que les trasmitan sus electores, y trabajar en 
función de gestionar su solución, en lo que les corres-
ponda.
� Informan a los electores sobre la política que sigue la 
Asamblea Municipal y las medidas adoptadas en atención 
a sus opiniones y para la solución de las necesidades 
planteadas por la población.
� El mandato de los delegados es revocable en todo 
momento.

ADMINISTRACIÓN MUNICIPAL

� Tiene como objetivo esencial satisfacer las necesida-
des de la economía, de salud, asistenciales, educaciona-
les, culturales, deportivas y recreativas de la colectividad 
del territorio a que se extiende su jurisdicción, así como 
ejecutar las tareas relativas a la prevención y atención 
social. 
� El Consejo de la Administración es designado por la 
Asamblea Municipal del Poder Popular, a la que se le 
subordina y rinde cuenta. Es presidido por el Intendente, tiene 
carácter colegiado, desempeña funciones ejecutivo-adminis-
trativas y dirige la Administración Municipal.

CONSEJO POPULAR 

� El Consejo Popular es un órgano local del Poder 
Popular de carácter representativo. Se organiza a partir 
de los delegados elegidos en las circunscripciones de su 
demarcación, los cuales deben elegir entre ellos quien 
lo presida. Representa a la población de la demarcación 
donde actúa y a la vez a la Asamblea Municipal del Poder 
Popular. Ejerce el control sobre las entidades de produc-
ción y servicios de incidencia local, y trabaja activamente 
para la satisfacción de las necesidades de la comunidad.

�  Está integrada por los delegados elegidos en cada 
circunscripción en que a los efectos electorales se divide 
su territorio, mediante el voto libre, igual, directo y secreto 
de los electores.

�  Al constituirse, elige de entre sus delegados a su Presi-
dente (P) y Vicepresidente (V), y designa a su Secretario (S), 
de conformidad con el procedimiento previsto en la Ley.
� El Presidente de la Asamblea Municipal del Poder Popu-
lar representa al Estado en su demarcación territorial.

P
VS

Fuente: Proyecto de Constitución



Información

A cargo de Eduardo Labrada Rodríguez
y Malena Alvarez Julín
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DOS NUEVOS PUNTOS para la venta 
de gas licuado fueron abiertos en la ciu-
dad de Camagüey, uno en la calle 2da. 
entre Ismael Bello y 3ra. Avenida, en el 
reparto Garrido, para atender a los clien-
tes normados que residen en Alturas del 
Casino, La Caridad, Vista Hermosa, Torre 
Blanca y repartos que por su cercanía les 
sea factible. El segundo se ubica en la 
calle 8, entre el camino de Vista del Prín-
cipe y Pasaje B, reparto La Yaba, para 
los clientes de esa zona y de carretera a 
Santa Cruz del Sur, La Esperanza, Nue-
va Esperanza, La Georgina, Las Delicias 
y repartos vecinos. Añade la nota remi-
tida a nuestra redacción por la Empresa 
Comercializadora de Combustibles que 

quienes reciben el gas licuado en otros 
puntos de venta o el servicio de puerta a 
puerta, a partir de ahora deben vincularse 
a uno de los nuevos, según su lugar de 
residencia. Para tener el servicio deberán 
presentar los documentos del titular del 
servicio, tarjeta de gas licuado, carné de 
identidad y libreta de abastecimientos. 
Además de estas unidades se ofrecerá la 
venta de gas licuado liberado a los clien-
tes del municipio Camagüey que así lo 
deseen.

DESDE LA EMPRESA de Servicios Téc-
nicos, Personales y del Hogar, Aracelys 
Cardoso Hernández, directora general, 
aclara a esta sección los detalles del 
caso planteado por Dalexis Mola Moisés. 
Más de un año ha transcurrido desde que 
Dalexis reportó los problemas de su refri-
gerador, pero su nombre terminó en una 
lista de pendientes en la cual figuran tam-
bién personas a la espera de alguna solu-
ción desde el año 2016. Cardoso Hernán-
dez explica que los motocompresores y 
otros aditamentos necesarios para los 
electrodomésticos son importados por 

nuestro país, y en estos momentos esca-
sean, “cuando se reciban se avisará a los 
clientes para realizar la reparación de los 
equipos”, añadió.

LA ENTIDAD DE Acueducto y Alcantari-
llado nos remite dos medias respuestas, 
por la poca tinta y contenido empleado en 
tanto papel blanco, una sobre la queja de 
Rosa M. González referente a la limpieza 
del río Hatibonico, en la que señalan que 
los dragados se hacen cada tres o cuatro 
años (el último- fue en 2015), y el resto 
del tiempo se hace manual, además de 
que en la zona referida no pueden entrar 
con equipos pesados por haber vivien-
das (si usted no leyó alguna seña sobre 
la solución del problema, nosotros tam-
poco). En una segunda escuetamente 
reconocen que Alberto William Fell tenía 
razón sobre el salidero, ya solucionado, 
en calle San Esteban No. 219 entre Ro-
sario y Palma.

LA UNIÓN DE Periodistas de Cuba en 
Camagüey convoca a estudiantes de 
preuniversitario al espacio de formación 

vocacional con vistas a la prueba de apti-
tud de Periodismo, un requisito adicional 
de pocas carreras en el país. Los inter-
cambios en la Casa de la Prensa cama-
güeyana funcionarán desde las 9:00 a.m., 
y atenderán las tres fases de la prueba 
de aptitud. El primer encuentro (29 de 
septiembre) se dedicará al examen de 
cultura general; el segundo (13 de octu-
bre) tratará la redacción y comprensión; 
y el tercero (27 de octubre) abordará la 
entrevista. 

Y QUÉ BUENO que vamos a tener una 
feria distinta. Se trata de que la Empre-
sa Comercializadora de Servicios y Pro-
ductos Universales Camagüey expondrá 
para su venta artículos ociosos y de lento 
movimiento, oportunidad para encontrar 
objetos para diferentes usos, algunos de 
ellos almacenados por años. El lugar de 
exposición estará en la calle Faíco Bena-
vides (Candelaria), entre calle Cuba y 
Primera, en el reparto La Caridad, con 
horario normal durante los días 19, 20 y 
21 de este mes. 

CAMAGÜEY, SÁBADO 15 DE SEPTIEMBRE DEL 2018

Trabajadores y funcionarios de la apicul-
tura, así como de otras ramas afines a esta 
en el territorio, realizaron su plenaria para 
exponer logros, carencias y necesidades 
que se deben suplir en el cumplimiento del 
plan de acopio de miel en lo que resta del 
año y en etapas futuras.

En ese particular se supo de las solucio-
nes a los problemas técnicos en las acti-
vidades de la apicultura como tapas de 
zinc y las piezas —centrífugas y piñones— 
para camiones y tractores.

Se constató cómo se ha puesto en prác-
tica la adecuada identificación de las mie-
les específicas en el bidón que la contiene, 
la agrupación de todos los productores y 

su asociación a una Cooperativa de Crédi-
tos y Servicios (CCS), según el municipio 
al que pertenece. También se conoció de la 
efectiva capacitación de los apicultores de 
Camagüey sobre la calidad, la humedad en 
la miel y las buenas prácticas.

Uno de los temas abordados en ese es-
pacio fue el de la estabilidad hasta el cierre 
de agosto de los indicadores de la produc-
ción melífera y de sus derivados. A pesar 
del comportamiento positivo, el director 
de la Unión Empresarial de Base (UEB), 
Omelio Barba Alonso, acotó que no pue-
den pasar los meses más favorables para 
la recogida de miel y haya trabajadores 
que no aporten, aunque sea, una botella.

De las acciones a tener en cuenta para 
experimentar una mayor calidad y canti-
dad en los volúmenes, se exhortó a laborar 
en la obtención del propóleo rojo, la crianza 
de la abeja negra —más resistente al me-
dio— y en la recuperación de la flora afec-
tada en la costa norte por el huracán Irma.

Miguel Rivero Vega, trabajador de la Es-
tación Agroforestal de Camagüey, expuso: 
“Lo más importante es que se fomente el 
cultivo de la campanilla blanca, la mora-
da y otras especies que contribuyan a la 
adquisición de una miel de mejor calidad. 
Sería útil desarrollar una forma de cultivo 
de acuerdo con las condiciones que po-
see cada territorio”.

Un momento relevante fue el de las ex-
plicaciones vinculadas a las pólizas de 
seguro que pueden pedir los campesinos, 
en caso de afectaciones por determinado 
evento accidental o natural. Luego se de-
dicó un aparte al pago de los impuestos y 
en ese debate esclarecieron dudas sobre 
la declaración jurada y se incitó a los pre-
sentes a acudir a los seminarios impartidos 
por los especialistas de la Oficina Nacional 
de Administración Tributaria (ONAT), desti-
nados a capacitar desde el punto de vista 
jurídico a los cuentapropistas.

�Yang Fernández Madruga

Apicultores valoran retos y defi ciencias

La calidad de las reparaciones de las 
fábricas de azúcar, la mecanización ca-
ñera y el completamiento y capacitación 
técnica de los agroazucareros deciden 
la venidera producción de crudo en Ca-
magüey, signada hasta ahora por unos 
preparativos “normales” para las fechas 
establecidas, según Norelvis Gallo Saro-
za, jefe de zafra en la empresa provincial 
de AzCuba.

Explicó Gallo Saroza que salvo ligeros 
atrasos en los trabajos de los ingenios 
Panamá, de Vertientes y Argentina, de 
Florida, donde fuerzas especializadas de 
Las Tunas, y de Construcción y Montaje 
de ZETI trabajan en las calderas, respec-
tivamente; en los otros cuatro centrales 
que intervendrán en la próxima molienda 
se laboró durante el período vacacional en las lí-
neas de basculador, molinos, generación de vapor 
y en áreas precisas  que presentaron afectaciones 
industriales en la contienda precedente.

Sin embargo, los resultados fabriles de septiem-
bre y octubre son decisivos para en noviembre 
ejecutar con éxito las pruebas y ejercicios previos 
a la arrancada de los seis ingenios camagüeyanos 
que fabricarán azúcar en las zafras chica y grande 
2018-2019.

“Estamos en condiciones más ventajosas que 
el año pasado cuando las reparaciones se vieron 
afectadas por el huracán Irma y nos faltaron recur-
sos como gases para soldar, electricidad y briga-
das técnicas. Este calendario planificamos cerrar 
octubre con el 90 % de los trabajos proyectados y 
tras las pruebas correspondientes en noviembre, 
iniciar la zafra por los ingenios Siboney, Argentina 
y en diciembre incorporar a la producción —por 

ese orden— los ingenios Brasil, Batalla de Las 
Guásimas, Panamá y el Carlos Manuel de Cés-
pedes”.

Gallo Saroza, precisó que las rutas más críticas 
por paradas en la anterior zafra se localizan en  las 
áreas de generación de vapor del “Argentina” y el 
“Panamá”, mientras el  central Brasil aparece —
hasta la fecha— como el más adelantado en los 
actuales preparativos de zafra, cuya industria no 
procesó caña la pasada cosecha debido a los da-
ños ocasionados por el huracán Irma.

El jefe de zafra de la Empresa Azucarera Ca-
magüey consideró muy importante para el cum-
plimiento de la próxima molienda la captación de 
obreros calificados y de jóvenes de los politécni-
cos, enclavados, fundamentalmente, en las comu-
nidades de centrales desactivados del norte y sur 
de la provincia.

�Rolando Sarmiento Ricart

�Foto: Leandro Pérez Pérez

Preámbulo decisivo de la zafra

El Órgano de Seguridad y Pro-
tección del Poder Popular en Ca-
magüey, representado por más 
de 12 000 agentes, técnicos, jefes 
y especialistas asesorados por el 
Ministerio del Interior, cumplirá el 
7 de septiembre del año venidero 
el aniversario 50 de su fundación 
en el cumplimiento de misiones de 
prevención y enfrentamiento a he-
chos delictivos, ilegalidades, co-
rrupción e indisciplinas sociales.

Roberto Mur Melcón, jefe pro-
vincial de esta fuerza de vigilan-
cia, durante el balance del primer 
semestre del 2018, anunció las 
principales tareas a acometer 
para celebrar la efeméride con 
resultados más eficientes en los 
cinco subsistemas que atienden.

“El primer compromiso es al-
canzar mayor eficacia en la pro-
tección física y técnica de los más 
de 5 075 objetivos de subordina-
ción local y organismos naciona-
les que atendemos, para lo cual 
es imprescindible el completa-
miento de la cifra de agentes que 
se necesitan mediante una co-
rrecta selección y capacitación”.

Mur Melcón, refirió que en los 
primeros seis meses del presente 
año impartieron conferencias con 
el tema del delito a más de 6 000 
trabajadores de las unidades más 
afectadas: Comercio, Salud, Cul-

tura, Comunales, Ministerio de la 
Construcción y otras que poseen 
recursos materiales y son vulne-
rables a las ilegalidades.

“Si importante es el control in-
terno, la fiscalización administra-
tiva sistemática, también resulta 
necesario que los trabajadores 
en cualquiera de estos objetivos 
de subordinación local, contri-
buyan a prevenir el delito o lo 
combata conscientemente. Es 
decisiva la participación obrera 
en la prevención de incendios, en 
la protección de sustancias tóxi-
cas donde se utilicen, así como 
en la seguridad informática y en 
la tramitación de datos e informa-
ciones clasificadas”, subrayó el 
representante del Órgano de Se-
guridad y Protección del Consejo 
de la Administración Provincial 
(CAP).

El mayor Danilo García Pardo 
exhortó a sus jefes y agentes a 
perfeccionar los planes de diag-
nóstico de riesgos para prevenir 
los hechos ilegales y llamó a una 
capacitación integral de los vigi-
lantes populares con el objetivo 
de ampliar las posibilidades de 
detección temprana de las ilegali-
dades en todo el quehacer de los 
centros laborales bajo la protec-
ción de esta fuerza.

�R. S. R.

Medio siglo del Órgano de 
Seguridad y Protección 
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 Por Jorge Enrique Jerez Belisario. Foto: Leandro Pérez Pérez

“La gallina está echada”, fue la frase que más esperó 
Léster Delgado, jefe de acción y sabotaje del M-26-7 
en Camagüey, durante la última visita de su madre a la 

cárcel. Era la clave para que él supiera que sus compa-
ñeros de lucha lo rescatarían del plan macabro que pre-
tendía acabar con su vida, así como con las de Alfredo 
Sarduy y el habanero Badito Saker. Mezquindades de una 
dictadura cobarde y vil que se sentía herida de muerte e 
intentaba, aferrada a su fórmula de asesinar y desapare-
cer evidencias, simular una fuga con fatal desenlace para 
los jóvenes cuando fueran conducidos a la Audiencia. 

La historia, sin embargo, comienza el 31 de diciembre 
de 1957: Léster, Rodolfo Ramírez, Domingo López Loyola 
y Alfredo Sarduy salieron a dar una vuelta y se percata-
ron de que un carro patrullero los perseguía. Después de 
mucho rodar, no tuvieron otra opción que hacerles frente. 

En el intercambio, Rodolfo 

y Domingo pierden la vida; Léster y Sarduy son conduci-
dos a la prisión. 

Al analizar varios planes de escape, hasta se pensó 
sacarlos de la misma cárcel, algo en extremo riesgoso 
y complicado pues debían abrir varias rejas y candados 
que comprometían el tiempo. Antes se habían quemado 
los documentos del tribunal que los inculpaban y desca-
rrilado un tren en la curva de Ignacio. El escenario que-
daba listo para que el decimosexto día del noveno mes 
entrara en la historia de los camagüeyanos.

“Toña la negra”, el carro celular, el panel negro marca 
International Harvester, que tanto susto causaba por ser 
símbolo de una justicia inexistente, era el encargado de 
trasladar los presos de la cárcel a la Audiencia. Casi siem-
pre hacía la misma ruta. 

Al escuchar a Roberto Coello Huerta narrar los hechos a 
uno le parece estar al lado de Noel Fernández, jefe de la 
acción, de Marrero, de Ollet o hasta de él mismo, justo a 
la 1:30 p.m. en la intersección de las calles Francisquito y 
Rosario, a 200 metros de la prisión. 

“Todo salió como Noel lo planifi-
có, muy rápido. Había un carro 
cerca de la cárcel para confirmar 
si montaban a los revolucio-
narios; al recibir la señal se 
activó el plan. Se intercepta 
a ‘Toña la negra’ antes de do-
blar, Noel y Marrero encaño-
nan al chofer —el cabo Reyes 
Peña— y al custodio —el sar-
gento Ortiz— y les pide las llaves. 
Tras un intercambio de palabras 
el sargento baja la tablilla y 
hace un ademán de sacar 
su pistola. Fueron gua-
pos. Luego se escuchan 
dos disparos. El chofer y el sargento quedan muertos. 
A mí me tocó dirigirme a la parte trasera. Ollet dispara 
nervioso contra el carro celular, las balas les dan a Ma-
rrero en la espalda y a Léster en el hombro, Jorge Agui-
rre queda gravemente herido en el interior. Los demás 
detenidos logran huir, incluyendo seis presos comunes. 

“La esencia de la misión fue que funcionara el factor sor-
presa. También nos ayudó la casualidad pues minutos an-
tes pasó un camión de casquitos. De atrasarse algo nos 
hubieran acribillado a todos. 

“Luego cada cual cogió su camino, yo volví a mi tra-
bajo como si nada. Noel tenía coordinado el sitio para 
esconder a Léster, Alfredo y Badito. Después llegaron ru-
mores del asalto a la Audiencia y la fuga de varios deteni-
dos, y yo dándome por enterado en ese momento. El cu-
bano siempre le ha puesto de más a la bola”, comentó.

Con 22 y 24 años de edad esos muchachos reafirmaron 
que a los de esta tierra se nos da bien rescatar compañe-
ros de las manos enemigas. Ellos cambiaron el curso de la 
historia. Cuenta Coello que después del asalto hasta el mis-
mísimo asesino batistiano “Pata de Ganso” se cuidaba más.
Los camagüeyanos de hoy, 60 años después, nos sentimos 
orgullosos de aquel 16 de septiembre de 1958: el día que la 
audacia sorprendió a “Toña”.

 El día que la audacia sorprendió a “Toña”

Por Lisyén Halles Ravelo. Foto: Orlando Seguí Aguilar (Colaborador)

A un año de someterse a 
prueba el tercer proceso 
de perfeccionamiento de la 

Educación, Camagüey muestra 
avances en la Enseñanza Técni-
ca Profesional (ETP). Y aunque el 
camino que se vislumbra no es 
fácil, cuenta con la disposición y 
el empeño de quienes ven en el 
sector un futuro mejor. 

EN EL CAMINO DE LA 
PERFECCIÓN

Ponerse a tono con su tiempo ha 
sido premisa de la educación cuba-
na desde el triunfo de la Revolución. 
Los cambios en la economía y en 
la estructura social, así como el de-
sarrollo de las ciencias, han exigido 
nuevos mecanismos de enseñanza 
de acuerdo con el momento histó-
rico concreto. Con este propósito 
se inició hace siete años el tercer 
proceso de perfeccionamiento del 
Sistema Nacional de Educación.

Fue en el curso 2011-2012 
cuando el Instituto Central de 
Ciencias Pedagógicas (ICCP) 
comenzó los estudios vinculados 
a esa tarea. En un diagnóstico 
teórico y empírico se tuvieron en 
cuenta las opiniones de diversas 
organizaciones e instituciones y 
las encuestas a 20 000 docentes 
y directivos del país. Se elabora-
ron las bases, los principios, las 
características y los alcances del 
experimento, y los encargados 
dirigieron miradas a la educación 

en otros países, partiendo de 
nuestra propia realidad.

En Cuba se habían aplicado 
otros grandes cambios educa-
cionales: el realizado en 1975, a 
partir del cual se enfatizó en la 
visión de la Educación como un 
sistema, y el de 1987, que insistió 
en la contextualización al marco 
cubano de planes, libros de texto, 
cuadernos de trabajo y las orien-
taciones metodológicas.

Con esos antecedentes, este 
tercer período pretende que el 
centro educativo sea más pareci-
do a su comunidad, que se logre 
una construcción inteligente y co-
lectiva del proyecto educativo de 
cada escuela, y mejorar el clima 
escolar.

LA MEJOR TÉCNICA

Seis fueron los centros escola-
res del municipio de Camagüey 
escogidos para el perfecciona-
miento a principios del curso 
2017-2018: el círculo infantil Ma-
nuel Zabalo, la primaria Conrado 
Benítez, la escuela especial Ngu-
yen Van Troi, la secundaria básica 
Noel Fernández, el preuniversitario 
Álvaro Morell y el politécnico ferro-
viario Cándido González.

En este último indagó Adelante. 
Hoy la ETP no implementa planes 
y programas de estudio nuevos, 
los está elaborando. Aquí con-
tamos con 21 especialidades 
de estudio y cada una tiene sus 

especificidades”, explicó Teresa 
Rodríguez Moya, jefa de ETP en 
el territorio.

Desde que la provincia recibió 
el encargo de analizar los planes 
y programas de las especialida-
des ferroviarias y la confección 
de los libros de texto que se em-
plearán en toda la Isla, los profe-
sores del politécnico, de conjunto 
con los de la Universidad de Ca-
magüey Ignacio Agramonte, no 
han descansado. 

“A ello se suman las aulas de 
formación pedagógica que tene-
mos en el “Cándido”. Esto, aun-
que lo consideramos más una 
fortaleza que una limitación, no 
deja de ser complejo al teorizar”, 
aclaró Teresa.

Lograr un estilo de dirección 
participativo, donde se tomen 
en cuenta las opiniones de los 
estudiantes, cómo quieren su 
escuela o cómo les gustarían las 
clases, marca el trabajo actual de 
la enseñanza técnica en el tercer 
perfeccionamiento. 

“Esto propiciará una prepa-
ración más completa del futuro 
graduado como técnico de nivel 
medio y el de obrero calificado y 
fortalecerá la formación vocacio-
nal”, comentó Yamisleidy Castillo 
Azure, directora del politécnico.

El equipamiento tecnológico 
necesario para implementar los 
cambios están en la institución. 
Los talleres de mecánica, trans-
porte, eléctrica y confecciones 

textiles tienen módulos comple-
tos y modernos que permitirán 
desarrollarán las habilidades 
profesionales, además de un 
mayor tiempo para la consolida-
ción de los contenidos. Asimismo 
refuerzan el trabajo con la ense-
ñanza Cívica, el Inglés y las Tec-
nologías de la Información y las 
Comunicaciones (TIC).

BRÚJULA HACIA EL FUTURO 

Con notables antecedentes, el 
p royecto responde a la implemen-
tación de los Lineamientos del 
Congreso del Partido, a los obje-
tivos de su Primera Conferencia 
Nacional y a la necesidad de una 
nueva visión de la organización 
escolar.

“Hasta ahora en Camagüey el 
perfeccionamiento avanza. No 
hemos logrado todo lo que que-
remos, pero durante el curso an-

terior hicimos autoevaluaciones 
mensuales y se dieron criterios 
de acuerdo con determinados 
parámetros. Hoy existe una gran 
barrera, la cobertura docente in-
completa. A nivel nacional, nues-
tra provincia es una de las que 
más dificultades presenta en to-
dos los niveles educativos con 
énfasis en secundaria, preuniveri-
tario y ETP”, dijo Teresa.

Para el actual calendario docen-
te el perfeccionamiento se exten-
derá a los 13 municipios, con la 
incorporación de 90 centros has-
ta la enseñanza de adultos. 

“El principal sueño y objetivo 
del proceso, concluyó Mercedes 
Escuredo Olazábal, directora 
provincial de Educación, es lo-
grar que nuestros niños salgan 
de las escuelas bien formados, 
que sean mejores personas, 
integrales”.

Perfeccionando la técnica 

El défi cit de maestros se suple con alternativas que incluyen convenios con 
28 empresas de la provincia.

El combatiente Manolo López 
verifica la presencia de Léster 
y Sarduy en el carro celular e 
informa posteriormente a Noel 
para confirmar la realización de 
los hechos. 

Cárcel Son trasladados en el carro 
celular los combatientes:

- Pedro Léster Delgado

- Alfredo Sarduy

- Badito Saker 

Dos combatientes esperan la salida del 
carro y de ser necesario debían impedir 
el paso de alguna patrulla después de 
pasar el carro con los combatientes de 
manera que se aseguraran las acciones 
de rescate.

El combatiente Rolando Marrero aguarda 
en la esquina. Al llegar a la esquina Ollé 
bloquea el paso y realiza disparos. Los 

detenidos son rescatados, se montan en el 
vehículo del Movimiento y escapan a toda 

velocidad por la calle Rosario.

Los combatientes Noel 
Fernández Pérez y Roberto 
Coello Huerta vigilan, Roberto 
Ollé, en el carro, espera 
su señal para realizar el 
asalto.  
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Por Félix Anazco Ramos. Fotos: Rodolfo Blanco Cué (ACN)

Hace un año que debería es-
tar en funciones el primer 
hotel en las paradisíacas 

playas de Cayo Cruz, al norte de 
Camagüey, pero precisamente 
esa zona sufrió los azotes más 
crueles del huracán Irma. El fe-
nómeno atmosférico acabó con 
más de 20 meses de duro bregar, 
pues según Ailet Pulido Sánchez, 
secretaria general del buró es-
pecial del Sindicato de Trabaja-
dores Civiles de la Defensa que 
están empleados allá, “después 
del ciclón fue como regresar a 
los inicios”.

Irma solo dejó algunas edifica-
ciones rígidas en las unidades 
de aseguramiento logístico que 
la Unión de Construcciones Mi-
litares (UCM) había dispuesto y 
las de Quebrada 17, donde se le-
vantaba el primer hotel. Todas las 
obras de panelería ligera fueron 
al piso, así como la carpintería y 
muchos techos; se dañaron equi-
pos muy valiosos. Hubo estragos 
en los viales de acceso, tanto en 
Cayo Romano como en Cayo 
Cruz, y con ello gran deterioro de 
las redes hidráulicas, eléctricas y 
de telecomunicaciones. 

LOS QUE SE LEVANTAN

“No dejó nada, tendremos que 
comenzar de cero”, es la frase 
que recuerda este redactor a la 
mañana siguiente del suceso at-
mosférico, cuando el General de 
Cuerpo de Ejército Ramón Espi-
nosa hizo contacto por radio con 
los hombres que permanecieron 
en el lugar. Así fue. Mientras la 
mayoría de los especialistas, téc-
nicos y obreros apoyaban la recu-
peración de las instalaciones tu-
rísticas en los cayos Coco y Gui-
llermo, de la hermana provincia 

avileña, otro grupo restablecía el 
paso por los pedraplenes. Desde 
que se pudo entrar a Cayo Cruz 
no se ha perdido tiempo, y hoy 
los trabajadores de las Empresas 
Constructoras de Obras para el 
Turismo (ECOT) y la Inmobiliaria 
Almest están a punto de entregar 
el hotel Coco Mar para comenzar 
la ejecución del Coco Caribe.

En estos momentos se trabaja 
al unísono en la terminación de 
los objetos constructivos para el 
turismo y la recuperación de la in-
fraestructura de las empresas. La 
motelera de  Gaviota, que presta 
servicios a los técnicos extranje-
ros que laboran en el polo, fue 
una de las primeras obras que se 
recuperó. Además, se ejecuta el 
centro de generación diésel de 
la Organización Básica Eléctri-
ca, una planta de tratamiento de 
agua y otra de residuales perte-
necientes al Instituto Nacional 
de Recursos Hidráulicos, así 
como una base de la Empresa 
de Telecomunicaciones de Cuba 
(Etecsa).

También se edifica una estación 
de servicios conformada por al-
macenes de aseguramiento para 
el turismo y una enorme lavande-
ría. Para esta primera etapa está 
prevista la terminación de la uni-
dad de calderas y una nave para 
prestar la asistencia de lavado a 
la hotelería.

EL MOTOR DE ARRANQUE

La puesta en funcionamiento 
a inicios del 2019 de Coco Mar 
marcará el arranque del llamado 

motor de la economía cubana en 
la cayería norte de Camagüey. A 
finales de este año se entregará 
la lujosa instalación de categoría 
cinco estrellas con 547 habitacio-
nes. Se espera que el grupo Ga-
viota comparta la explotación del 
inmueble con la firma española 
H10 Hotels. Hasta el momento 
de nuestra visita la obra cumplía 
los plazos del reajustado crono-
grama constructivo, así como las 
normas medioambientales.

El centro comercial adjunto al 
hotel, conocido como El pueblo, 
también está en fase de termina-
ción. Incluye instalaciones para 
servicios de spa, una bolera, 
sala de fiesta, galería de tiendas, 
centro de convenciones y varias 
unidades gastronómicas. Ade-
más, tendrá un pequeño hotel de 
63 habitaciones que operará por 
pago en efectivo, según informó 
el ingeniero Dairon Morales Cue-
vas, jefe de zona.

El ingeniero civil Pedro Fabré 
Muiño forma parte del peque-
ño grupo de profesionales que 
iniciaron las labores en Quebra-
da 17. Según él, ya están en la 
etapa de acabado de la zona A 
que comprende los seis primeros 

bungalows, el edificio principal, 
las áreas comunes y la piscina 
central. En esta zona se ubican 
cuatro restaurantes, un teatro, un 
bar con temática deportiva, gim-
nasio, snack-bar, ranchón en la 
playa y un punto náutico. “Como 
profesional ha sido una experien-
cia inigualable comenzar mi ca-
rrera aquí. He aprendido mucho 
a pie de obra junto a ingenieros 
muy capacitados, técnicos y ase-
sores extranjeros, y gozo la posi-
bilidad de trabajar con tecnología 
y materiales avanzados. Esto te 
exige mucho como persona, se le 
pierde el miedo al trabajo”.

Gracias a hombres y mujeres 
como él, la provincia pudo con-
tinuar el desarrollo turístico en 
la cayería norte, proyecto vital 
para el sector en la región, que 
comprende el emplazamiento 
de más de 24 000 habitaciones 
hasta el 2030. Haciendo turnos 
dobles, con escaso tiempo libre, 
miles de trabajadores han recu-
perado el ritmo en Cayo Cruz, 
donde pronto echará a andar un 
nuevo motor para la economía 
camagüeyana.

Un motor a punto 
de arrancar 

Por Rolando Sarmiento Ricart 

En esta era de informatización, la 
inmediatez supera toda visita no 
anunciada en cualquier horario 

diurno o nocturno, pero de nada vale ser 
advertidos cuando los problemas acu-
mulados pasan a la cotidianidad por la 
desidia de algunos directivos y trabaja-
dores. 

El pasado jueves 6, el primer secretario 
del Partido en la provincia, Jorge Luis Ta-
pia Fonseca, encabezó un recorrido noc-
turno por los cuerpos de guardia y salas 
de los hospitales psiquiátrico René Valle-
jo, pediátrico Eduardo Agramonte Pi ña, 
provincial Manuel Ascunce Domenech 
y el hogar de ancianos Manuel Ramón 
Silva. 

A su paso por las instalaciones señaló 
irregularidades que atentan contra la ca-
lidad de los servicios de urgencia y hos-
pitalización de los pacientes, y conversó 
con el personal médico, empleados ad-
ministrativos, enfermos y familiares, para 
preocuparse más allá de las preguntas 

obligadas de la alimentación y la perma-
nencia hospitalaria.

Tras las huellas de ese equipo de traba-
jo, Adelante comprobó el martes 11 que 
los problemas más acuciantes estaban 
resueltos o en camino de solucionarse: 

Por ejemplo, las áreas exteriores del 
Hospital Psiquiátrico, que el día de la 
visita parecían una boca de lobo por la 
ausencia de luminarias afectadas por el 
huracán Irma y fenómenos climáticos an-
teriores, en menos de 72 horas quedaron 
iluminadas y ahora están “como si fuera 
de día”.

La doctora Radine Cuéllar Ramos, di-
rectora de la institución, quien ha desem-
peñado distintas funciones allí durante 22 
años, está muy contenta porque también 
repararon puertas y ventanas dañadas, 
avanzan en la solución del agua para los 
baños, las llaves y herrajes hidráulicos 
de cobre se gestionan (lo más difícil, se-
gún ella), y disponen de dos cortadoras 
de césped que, de inmediato, comenza-
ron a poner bonitos los jardines.

En el Hogar de Ancianos hubo avances 
parciales desde el jueves, cuando la co-
mitiva señaló dificultades en la higieniza-
ción de baños, salas y la existencia de in-
sectos indeseables. Limpiaron y fumiga-
ron la instalación completa y continúan 
en el cumplimiento de las orientaciones 
como la iluminación de los pasillos. La 
evacuación del alto número de gatos aún 
estaba pendiente, así como la reparación 
del mobiliario por falta de madera, según 
expusieron los doctores José Ángel Ro-
dríguez Baryol, director de la institución 
y Jesús Regueira Naranjo, jefe de la sec-
ción del adulto mayor.

Los consejos de dirección y colectivos 
de trabajadores de los hospitales Pediá-
trico y Manuel Ascunce se enfrascan en 
elevar la calidad en la prestación de los 
servicios asistenciales, prevén un mayor 
acercamiento a los familiares de los pa-
cientes y mejoras del servicio de agua en 
todas sus áreas de atención y realizan 
un control sistemático para preservar las 
instalaciones, mobiliarios y equipos mé-
dicos renovados.

Una vez más las visitas “sorpresivas” 
enseñan, con la crítica oportuna y alter-
nativas reales en cada lugar, que el de-
ber cotidiano se concreta con el control 
interno, la fiscalización y exigencia de los 
jefes en cada nivel, pero es más efectivo 
cuando los cuadros se acercan o perma-
necen sin horario preconcebido en los 
lugares donde se originan las quejas de 
la población y se resuelven con medidas 
ágiles viejos planteamientos. 

Con la integración multisectorial pue-
den evitarse o solucionarse muchos pro-
blemas. La sistematicidad en el cuidado 
y vigilancia de los cuantiosos recursos 
de los centros rehabilitados como los 
hospitales de la provincia, no puede es-
tar pendiente a “visitas sorpresivas”, sino 
a respuestas efectivas de los propios 
trabajadores y consejos de dirección de 
cada sector con el cambio de métodos 
de trabajo de los jefes para verificar en 
la base lo que cada cual tiene que hacer 
todos los días.

Visitas y respuestas ¿sorpresivas?



Cultura

A cargo de Yanetsy León González
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El Movimiento Juvenil 
Martiano llega a las co-
munidades de difícil 
acceso con un proyecto 
sociocultural que este 
sábado fija la ruta hacia 
La Caobita, en Santa Cruz 
del Sur, con la excelente 
compañía del conjunto 
infantil Arlequín.

Ochenta años cumple el 
flautista Orlando Beltrán 
Brunet, director de la or-
questa danzonera La Bella 
Época. La Uneac camagüe-
yana convida a celebrar su 
fructífera ejecutoria, mañana 
desde las 8:00 p.m.

Por gira ofrecerán con-
cierto el nonagenario 
Septeto Nacional, este 
domingo a las 2:00 p.m. 
en la Casa de la Trova; y 
el día 21, el coro Schola 
Cantorum Coralina, por 
su aniversario 25, en la 
sala José Marín Varona 
desde las 8:00 p.m.

El grupo de pintores 
Valentín Sanz Carta, de 
Sibanicú, cumplirá el 10 
de octubre sus primeros 
40 años de intenso trabajo 
comunitario. La directora, 
Dilia Felipe Morales, abre 
su hogar como galería pú-
blica, en la calle Charles 
Morell No. 80, donde im-
parte talleres gratuitos de 
artes plásticas.

La reparación de institucio-
nes culturales en el territorio 

avanza con la premisa de ase-
gurar mejor las prácticas artísti-
cas, la preservación de tradicio-
nes y la orientación del gusto.

Este año el sector dispo-
ne de 5 millones 511 000 
pesos para arreglar 59 loca-
les, de los cuales se culminó 
en 28, según Amaury Basulto 
Requeijo, subdirector general 
de la Dirección Provincial de 
Cultura en Camagüey.

Entre los terminados están los teatros 
Principal, Avellaneda y José Luis Tasende, 
la sede de la Compañía Folklórica Camagua 
y la sala de video Nuevo Mundo. En 
Guáimaro alistaron una biblioteca, una ga-
lería y el cine de Cascorro. Florida reabrió 
el cine, la biblioteca, la librería, el museo, 
la galería, la Casa de la Trova y la Casa del 
Joven Creador.

De las 47 instituciones afectadas por el 
huracán Irma queda pendiente la Casa 
de Cultura de Esmeralda, porque el Cine 
América no fue recuperable ni el videoclub 
de Sierra de Cubitas.

“En la provincia tenemos alrededor de 90 
instituciones culturales. Aunque no satisfe-

chos, nos sentimos bien con lo que estamos 
logrando”, afirmó Basulto Requeijo por el al-
cance de las labores en el 2017, el 2018 y las 
previstas en el 2019, para llegar con repara-
ciones a todos sus espacios.  

El subdirector calificó de obra gigante 
la reconstrucción del antiguo cine Alkázar, 
proyectado como complejo cultural con 
servicios gastronómicos. Además reciben 
una reparación general el estudio de gra-
bación, la librería Mariana Grajales, la gale-
ría Alejo Carpentier, las casas de cultura de 
Guáimaro, Nuevitas y Esmeralda, el museo 
de ese municipio y el “San Juan de Dios”.

“Lo otro que me gusta 
además de tocar gui-

tarra y componer es pes-
car”, confesó Raúl Torres en pleno 
concierto en el Teatro Avellaneda. 
Cerca de una hora y media duró el 
performance íntimo y cordial, como 
si estuviera en la sala de la casa en-
tre los más cómplices de la poesía 
que le nace con notas musicales.

Habló de las diferencias entre 
cantantes y cantores. En el primer 
caso destacó a Luciano Pavarotti y 
a Plácido Domingo; y en el segundo 
a Joaquín Sabina y Silvio Rodríguez: 
“Los cantantes pueden cantar. Los 
cantores si no lo hacemos morimos. 
Pablo Milanés es uno en millones que 
puede cantar y componer”.

Precisamente a este músico cubano 
debe Se fue, otro de sus éxitos, “una 
de las canciones que me hicieron tro-
vador” aunque la desechara al prin-
cipio. “Pablo me dijo para cantarla 
y prendió”. Aquí la interpretó con el 
juglar Reinaldo Rodríguez.

En el “Avellaneda” propuso 
14 temas, pocos de estreno y 
muchos conocidos, por las peticio-
nes del público: Candil de nieve, 

Regrésamelo todo, Fénix de Cristal, El 
secreto del amigo y Cabalgando con 
Fidel.

“Camagüey me inspira. Es diferen-
te a todas las ciudades de Cuba. Es 
una ciudad mágica”, afirmó antes de 
anunciar que al amanecer saldría a fo-
tografiarla, y que le gustaría regresar 
para ir al lugar donde cayó Ignacio 
Agramonte, a quien tal vez le com-
ponga sin pretender tanto porque “El 
Mayor, de Silvio, es insuperable”.
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Reparan instituciones culturales

Esta es la Casa de Cultura de Florida, un 
municipio donde las instituciones culturales 
vuelven a seducir al público.
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Poco a poco la colección de 
Historia del Museo Provin-
cial Ignacio Agramonte sana 

los olvidos —una premisa del 
fundador Mario Aquiles Betan-
court—, al exponer más piezas 
restauradas en su escritura visual 
de nuestro pasado.

En solo dos años ha elevado 
su valor el espacio de la Guerra 
Grande, parte de la sala Mario 
Aquiles Betancourt dedicada a 
las gestas de independencia, 
por la intensidad del guion de 
Aymée Vázquez Silva y Annerys 
Fernández Mendoza, con un sen-
tido del montaje que vindica a los 
generales en la franca conviven-
cia con los mambises anónimos.

Nuevos atractivos son la im-
prenta La Libertad, gestio-
nada por Salvador Cisneros 
Betancourt, los espuelines de 
Agramonte junto a los pocos ob-
jetos relacionados con el comba-
te de Jimaguayú, y una máquina 
de coser donde confeccionaron 
escarapelas y uniformes.

La sala ganó también con las vi-
trinas de cúpula porque permiten 

visualizar mejor la artesanía y las 
colecciones de machetes y otras 
armas como el revólver avispero, 
tan usado por las mujeres.

El resultado orgánico nace del 
trabajo de equipo, al involucrar 
a los conservadores, a los de-
partamentos de Investigaciones 
y de Animación y al equipo de 
montaje del Centro Provincial de 
Patrimonio.

“Queríamos contar una guerra, 
la vida cotidiana en la mani-
gua y el enfrentamiento con las 
tropas. Tenemos sorpresas para 
el 10 de octubre y para el 4 de 
noviembre”, enfatizó Annerys 
Fernández Mendoza, especialis-
ta principal del departamento de 
Investigaciones del museo.

—¿Cuánto del museo llegó a 
la producción de la película El 
Mayor?

—Como asesores de diferentes 
áreas buscamos la parte científi-
ca. Prestamos el servicio para que 
vieran los originales: cómo era 
una escarapela, una jicarita, una 
cuchara, las armas, los grados. 
La camisa de Bernabé Varona, 
“Bembeta”, sirvió de modelo para 
los uniformes. Parece que es de 
los pocos existentes de la guerra 
del ‘68. Bembeta fue uno de los 
primeros generales y tuvo un in-
tento de invasión hacia Las Villas 
antes de la conocida.

—Se abren instalaciones que 
emplean tecnologías digitales, 
¿por qué defiendes una sala sin 
pantallas táctiles?

—Tengo opiniones de todo 
tipo y eso significa que las per-
sonas están interesadas. La sala 

emociona y está con estos tiem-
pos. Su montaje en los paneles 
brinda textos breves y asequi-
bles. La museografía es sencilla. 
No hay barreras. Además, por 
la claridad, la transparencia en 
cuanto a los colores, el respeto al 
edificio del siglo XIX y la pasión 
de quien atiende al público, yo 
creo que siempre habrá museos 
con piezas originales, y la gente 
vendrá porque lo digital no es 
como tenerlo cerca.

—Eres de una generación 
privilegiada, ¿cómo lograron 
salvar de los olvidos?

—El museo se inauguró el 23 
de diciembre de 1955 con una 

sala espectacular de Historia. 
Soy de una tercera generación 
de museólogos apasionados, la 
que logró reabrirla en el 2013, 
después de permanecer cerra-
da durante más de 20 años. Nos 
inspiramos en aquellas vitrinas 
sencillas donde la pieza brilla. 
Heredamos de Mario Aquiles 
Betancourt y el Patronato el mon-
taje para contar de forma direc-
ta, vivencial. Vamos pagando 
deudas con el pasado, la histo-
ria nacional, los fundadores del 
museo, los que les siguieron y 
sobre todo, con los niños y los 
jóvenes quienes ya pueden ver 
este patrimonio.

Contar la guerra con piezas de museo
�Su tesoro es único en el patrimonio cubano. El inmueble, Monumento Nacional, contiene 
tres museos en uno por las colecciones de Artes Plásticas, Historia Natural e Historia, pero 
esta última no se ha visto completa, solo la parte de arqueología aborigen, del devenir de 
Puerto Príncipe y momentos de las luchas por la independencia. 
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Casi a la entrada recibe la bandera ondeada en la gesta del ‘68. Según las 
veladoras y las especialistas ha sido una de las piezas que conmueve a los 
visitantes. Se aprecia en una vitrina junto a la pluma utilizada por la patriota 
Ana Betancourt.
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“Camagüey me inspira”



Deportes

A cargo de Félix Anazco Ramos

CAMAGÜEY, SÁBADO 15 DE SEPTIEMBRE DEL 2018

Esta semana Santiago de Cuba 
pasó una escoba que amargó 
las ilusiones de los seguidores 

del béisbol camagüeyano en la 58 
Serie Nacional de Béisbol. Tres de-
rrotas dejaron en estado fúnebre las 
gradas del estadio Cándido Gonzá-
lez, que fueron una fiesta tres subse-
ries atrás. 

Quizá sin proponérnoslo hemos 
puesto mucha presión sobre los 
hombros del mánager y de los ju-
gadores. Lejos de impulsarlos, el 
interés de la prensa, los aficionados 
y las autoridades políticas y guber-
namentales de la provincia pueden 
haber sido un peso extra para quie-
nes tienen que salir al terreno a di-
vertirse, a contagiar a la fanaticada, 
porque el béisbol, por mucho que 
represente para el pueblo, es, ante 
todo, un juego. 

Con el tercer bate Leonel Segura 
y el abridor José Ramón Rodríguez 
fuera de la Serie por lesiones y el 
derecho Arbelio Quiroz en recupera-
ción, sobrevaloramos las potencia-
lidades del conjunto. Ahora, ante el 
declive de algunos titulares, mucha-
chos de la reserva han respondido, 
pero aún no logran formar un núcleo 
sólido. No vale la pena destacar ac-
tuaciones individuales dentro de la 
desorganizada novena agramonti-
na, pues la apatía y los nervios pre-
dominan sobre el terreno del coloso 
de la Avenida 26 de Julio. Con ca-
lidad en su nómina para estar en 
mejor situación, los nuestros pare-
cen resignarse a perder día tras día. 

Detrás de las derrotas de 
Camagüey hay malas decisiones de 
la dirección y errores técnico-tácticos 
de los jugadores, pero eso, como 
decimos los cubanos, “está en la 
pelota”. Lo que no se puede permitir 

es la indisciplina, la falta de interés 
o la desunión. En este momento, 
el psicólogo tiene que enfrentar el 
bajón anímico que provocaron los 
descalabros, principalmente el de 
este jueves, cuando parecía que 
salvábamos la honra contra los san-
tiagueros y perdimos en el noveno 
capítulo. El capitán y los líderes del 
equipo deben asumir las respon-
sabilidades extradeportivas que les 
corresponden para lograr la unidad 
y asumir el compromiso, mientras 
que el colectivo metodológico que 
encabeza Orlando González ha de 
replantearse las estrategias cuantas 
veces sea necesario. 

Hoy los Toros se ubican en el lugar 
14 de la tabla de posiciones con in-
ventario de nueve victorias y 16 fra-
casos, a ocho juegos completos del 
líder Ciego de Ávila y a tres y medio 
de Sancti Spíritus, octavo lugar. 
Aunque muchos ya han perdido la 
fe, matemáticamente tenemos op-
ciones de entrar entre los ocho me-
jores del país. Difícil es, porque para 
eso necesitamos ganar 16 de los 20 
partidos que nos restan, racha sin 
precedentes en nuestros archivos 
históricos.

Por vergüenza y respeto a sus 
carreras y al público que los sigue, 
la dirección y los jugadores deben 
cambiar la actitud en la recta final 
porque, pese a estar en la cola del 
escalafón general, aún tienen que 
enfrentar a varios de los que están 
en puestos de clasificación o lu-
chando por ellos. Los compromisos 
ante Holguín, La Isla, Guantánamo, 
Sancti Spíritus y Villa Clara son de 
vida o muerte. Cada victoria repre-
sentaría un golpe doble y podría 
guiarlos a la próxima fase.

Con varias peleas de ni-
vel mundial finalizó este 

jueves en el Palacio de los 
Deportes Rafael Fortún 
Chacón el torneo del esti-
lo grecorromano del Cam-
peonato Nacional de Lu-
chas de primera categoría. 

El habanero Oscar Pino, me-
dallista de bronce en el mun-
dial de París 2017, se coronó 
en la división de 130 kilogra-
mos (kg.) al derrotar en la final 
al pinareño Yasmany Lugo, 
subcampeón olímpico de Río 
2016 en la categoría inferior. 
Pino, recientemente contra-
tado por el club Germania 
Sportbetriebes-GMBH de la 
bundesliga alemana, superó a 
Lugo por puntos en ambos 
asaltos 3-1 y 6-2. El cama-
güeyano Néstor Salazar 
(55 kg.) dio la sorpresa del 
cartel al derrotar por supe-
rioridad técnica 4-0 y 9-0 al 
favorito Leonardo Herrera, de 
Pinar del Río. Con el apoyo 
de su público, Salazar llevó la 
iniciativa durante todo el com-
bate y no permitió que su opo-
nente le marcara puntos en los 
dos rounds.

En los 63 kg. Yosvani 
Nápoles, de Santiago de 
Cuba, venció por una relam-
pagueante pegada a Marcos 
Valdez, el vueltabajero. Su 
coterráneo Julio Sablón fue 
superior al avileño Yoan Isaac 
en la final de los 72 kg. en 

un pleito que se definió por 
puntos, 3-1 y 8-3, y otro san-
tiaguero, Osnay Hechavarría, de-
mostró superioridad técnica ante 
el holguinero Anner Sanamé y 
se agenció la medalla de oro 
en los 82 kg.

El jueves, el capitalino Luis 
Horta (60 kg.) impuso su do-
minio sobre el espirituano 
Javier Duménigo en una ce-
rrada lucha que se definió por 
puntos (3-1, 3-2). En el choque 
más esperado de la velada 
el campeón olímpico Ismael 
Borrero no permitió puntos 
técnicos a su rival (3-0, 5-0), el ta-
lentoso Damián Solenzal y Javier 
Fiss, primera figura de los 77 kg., 
perdió con el desconocido Luis 
Gutiérrez en la semifinal de-
jando el camino limpio para 
que el pinareño Yosbany Peña 
se llevará el metal dorado. 
En los 87 kg., el habanero 
Daniel Gregorich 
no tuvo complica-
ciones para subir 
a lo más alto del 
podio, escoltado 
por el holguinero 
Antonio Durán. 

Según declaró 
el metodólogo 
de la comisión 
nacional de la 
disciplina, 

Manuel Rodríguez González, 
“este fue un evento de alto nivel 
técnico, en el que los mejores 
luchadores del país sintieron 
la exigencia de muchachos 
que vienen empujando desde 
las provincias. Haremos una 
evaluación de los casos más 
sobresalientes para incorporar-
los a la preselección nacional”. 
Al torneo solo se ausentaron 
los lesionados Kevin de Armas 
(59 kg.), de Camagüey, el indó-
mito Miguel Martínez (67 kg.) y 
el avileño Dairon Salomón (75 
kg.), todos miembros del equipo 
cubano. Nuestro mejor gladia-
dor de la historia, Mijaín López, 
asistió como invitado de honor. 

Aunque esta es una justa 
individual, los peleadores de 
Santiago de Cuba dominaron 

el escalafón por puntos, 
a continuación se ubica-
ron La Habana y Sancti 
Spíritus y los agramonti-
nos terminaron en el sexto 
puesto. Entre domingo y 
miércoles se efectuará la 
lid de la modalidad libre 
en el mismo escenario. 
Paralelamente también se 
desarrollan las lides indivi-
duales para atletas de la 
Asociación Nacional de 

Sordos de Cuba.

MORRIS ES PIEZA CLAVE 
EN EL CUBA

El cubiteño Luismel 
Morris, único camagüeya-
no en las filas del equipo 
nacional de fútbol, aportó 

dos de los 11 goles que anotó Cuba ante 
Islas Turcas y Caicos en el inicio de la Liga 
de Naciones de la Concacaf. Morris mantu-
vo su puesto de titular en el mediocampo 
y, además de marcar doblete, cortó el paso 
a sus rivales en más de 15 ocasiones. El 
pinero Luis Paradela inició la goleada en el 
minuto siete y agregó otros al 36´ y el 49´; 
le siguieron las dianas de Andy Baquero 
(35´ y 44´), Yordan Santa Cruz (51´ y 54´) 
y Roberney Caballero (63´ y 76´). La vic-
toria de 11-0 de nuestra selección solo fue 
opacada por el 13-0 que propinó Haití a San 
Martín. 

CHICAS PIMIENTA BUSCARÁN 
MEDALLA EN EL NACIONAL DE 
BÉISBOL FEMENINO

Después de dirigir a la selección nacio-
nal que intervino en la VIII Copa Mundial de 
Béisbol para damas, Jorge Luis Pimienta 
busca una medalla para Camagüey en la 

final del Campeonato Nacional de la disci-
plina que se disputa en Manzanillo, Granma. 
El experimentado entrenador y sus chicas 
comenzaban el camino este viernes en 
el torneo, al que clasificaron las novenas 
de Artemisa, Pinar del Río, Ciego de Ávila, 
Santiago de Cuba y Granma y que termina-
rá el próximo día 22.

PANTERAS NO SACAN GARRA
El equipo de esta provincia que partici-

pa en el zonal central del Torneo Nacional 
de Ascenso de baloncesto femenino no ha 
podido ganar un partido en las tres primeras 
fechas del evento que se disputa en Sancti 
Spíritus. Las “Panteras” cayeron el pasado 
martes 62 puntos a 87 frente a Ciego de 
Ávila, el miércoles 46-76 ante Villa Clara y 
el jueves 37-79 contra las anfitrionas. Pese a 
no contar en su nómina con la estelar Leydis 
Oquendo, quien cumple un contrato en el 
extranjero, las dirigidas por la profesora 
Migdelis Millet viajaron a al Yayabo con el 
objetivo de obtener uno de los dos cupos 
que se otorgan para la Liga Superior. A falta 
de otras dos vueltas, esta meta parece im-
posible por el bajo nivel competitivo que 
han demostrado. 

g y
(55 kg.) dio la sorpresa del 
cartel al derrotar por supe-
rioridad técnica 4-0 y 9-0 al 
favorito Leonardo Herrera, de
Pinar del Río. Con el apoyo
de su público, Salazar llevó la
iniciativa durante todo el com-
bate y no permitió que su opo-
nente le marcara puntos en los 
dos rounds.

En los 63 kg. Yosvani
Nápoles, de Santiago de
Cuba, venció por una relam-
pagueante pegada a Marcos 
Valdez, el vueltabajero. Su
coterráneo Julio Sablón fue
superior al avileño Yoan Isaac 
en la final de los 72 kg. en 

se llevará el metal dorado.
En los 87 kg., el habanero 
Daniel Gregorich 
no tuvo complica-
ciones para subir
a lo más alto del 
podio, escoltado 
por el holguinero
Antonio Durán. 

Según declaró
el metodólogo
de la comisión 
nacional de la 
disciplina,

individual, los peleadores de
Santiago de Cuba dominaron

el escalafón por puntos,
a continuación se ubica-
ron La Habana y Sancti
Spíritus y los agramonti-
nos terminaron en el sexto
puesto. Entre domingo y
miércoles se efectuará la
lid de la modalidad libre
en el mismo escenario.
Paralelamente también se
desarrollan las lides indivi-
duales para atletas de la
Asociación Nacional de

Sordos de Cuba.

Más allá de la derrota
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 Lucha grecorromana
mostró músculo
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Por Yurislenia Pardo Ortega. Fotos: Leandro Pérez Pérez

Es un mito que los suelos 
camagüeyanos nada más 
sirven para la ganadería y 

que no son buenos para producir 
alimentos, pues del millón 538 616 
hectáreas de tierra que tiene 
esta provincia solo el 8,7 % no 
son cultivables, según datos de 
la delegación del Ministerio de 
la Agricultura en la provincia.

Mas, como bien saben los 
que sudan de sol a sol junto 
al surco, hay que trabajar duro 
para sacarle a la tierra los fru-
tos, ponerle recursos y mucho 
empeño. Producir suficientes 
viandas, frutas y hortalizas con 
destino al consumo social para 
que puedan los precios bajar de 
las nubes definitivamente, es la 
voluntad de las máximas autori-
dades de la provincia, quienes 
impulsan desde finales del año 
2016 y principios del 2017 un 
programa para la recuperación 
de los que un día fueron polos 
productivos.

Los 13 municipios camagüe-
yanos tienen áreas de desarro-
llo para los cultivos varios, de 
ellos Nuevitas y Minas, cuentan 
con las mayores extensiones 
de tierra después de Vertientes. 
Desde esos norteños territorios 
se impulsa la producción de ali-
mentos.

“LAS FLORES” QUE NO 

PUDO ARRANCAR IRMA

La Unidad Empresarial de 
Base (UEB) Las Flores, en 
Nuevitas, estaba tocando fondo 
cuando a finales del 2016 llegó 
el programa de recuperación. 
Una de las primeras acciones 
fue reorganizar las tierras; se 
les entregaron 200 hectáreas 
(ha.) por el Decreto-Ley 300 a 
nuevos campesinos y se bul-
docearon la mayor parte de 
las que estaban infectadas de 
marabú.

Mariano Rodríguez Partido, 
jefe de la UEB, cuenta que 
al ensañarse los vientos de 
Irma con la costa norte ya las 
192.8 ha. estaban sembradas. 

“El ciclón casi dejó en cero lo 
que había costado meses de 
sacrificio y largas jornadas. 
Rescatamos la producción que 
se pudo para el consumo de la 
población y sin muchas lamen-
taciones volvimos al trabajo. Se 
pusieron a nuestra disposición 
los recursos que necesitába-
mos para recuperarnos.

“A pesar de que todas las 
áreas quedaron tendidas logra-
mos producir 1 076.9 toneladas 
en el 2017, lo que constituyó 
récord productivo en las últimas 
décadas. En la actualidad hay 
sembradas 159 ha. de plátano 
burro, 17.1 de plátano vianda, 
2.7 de plátano fruta, 2.7 de man-
go y 10 de coco, con otros cul-
tivos intercalados. En mayo de 
este año fue que comenzamos 
otra vez a cosechar y, en apenas 
cuatro meses, acopiamos 1 083 
toneladas y esperamos seguir 
rompiendo nuestros récords.

“Antes del programa de recu-
peración, la maquinaria esta-
ba en muy malas condiciones 
y gracias a ello hoy contamos 

con dos tractores nuevos, 
carretas para las cosechas y 
otros equipos”.

Como parte de la reorganiza-
ción de las áreas se le anexaron 
a la UEB 28 casas de cultivos 
protegidos, cuyas produccio-
nes fundamentales: tomate, 
pimiento, pepino y melón de 
olor, tienen como principal des-
tino los hoteles de Santa Lucía.

Según explicó Rodríguez 
Partido, para la reparación de 
las casas que llevan 14 años de 
explotación, se les asignó toda la 
maya para sustituir las cubiertas, 
los sistemas de riego y las ban-
dejas para el vivero. Sin embar-
go, los frena el deterioro de las 
estructuras metálicas y los perfi-
les, lo que hasta el momento no 
vislumbra solución.

El administrativo aseguró tam-
bién que las transformaciones 
benefician a los 130 trabaja-
dores, que están vinculados 
a los resultados productivos 
y logran salarios que oscilan 
los 800 pesos en las casas de 
cultivo y entre 2 300 y 2 500 
pesos como promedio en el 
campo.

La cooperativa de créditos y 
servicios Niceto Pérez es par-
te también del polo producti-
vo Las Flores. Su presidente, 
Carlos Hidalgo Rodríguez, dijo 
a Adelante que hace unos tres 
años la CCS era básicamente 
ganadera, pero ahora, de los 
312 productores, 133 se dedi-
can a los cultivos varios, lo que 
responde a las necesidades de 
la provincia.

Hidalgo Rodríguez señaló que 
además del compromiso con-
traído con Acopio, asumen el 
abastecimiento de la placita del 
consejo popular San Miguel —lo 
que beneficia a unas 2 300 perso-
nas—, del Sistema de Atención a 

la Familia y del centro educacio-
nal mixto de esa comunidad.

“Tenemos plátano, boniato, 
frutabomba, calabaza, tomate 
y algunas hortalizas. El ciclón 
nos afectó, sin embargo, segui-
mos adelante. Lo más urgente 
es la campaña de frío, la prepa-
ración de tierra y garantizar las 
semillas. Pudiéramos producir 
mucho más, pues poseemos 
grandes extensiones, pero nos 
perjudica que carecemos de 
equipos para la preparación 
de tierra. También necesitamos 
poder comprar los productos 
para la fumigación y mantener 
limpias las tierras”.

El programa de desarrollo no 
se quedó allí, aseguró Hernando 
Gutiérrez Reyes, director de 
la Empresa Agropecuaria de 
Nuevitas. “Estamos a menos 
del 50 %. Se mantiene el com-
promiso de la dirección de la 
provincia de que en este mes 
de septiembre pondrán a 
nuestra disposición los equi-
pos para limpiar unas 300 
hectáreas en La Amelia y 150 
en Las Flores, con eso com-
pletaríamos estos dos polos 
productivos vianderos”.

“TENGO A SAN ANTONIO...”

El que visita el polo produc-
tivo San Antonio, en Minas, se 
percata de que allí no pega eso 
que dice la canción: “el santo 
está de cabeza”, porque don-
de el marabú campeó por su 
respeto durante mucho tiempo, 
hoy se le arrancan a la tierra fru-
tas y viandas para la alimenta-
ción del pueblo.

Allí, 209 ha. son dedicadas 
a los policultivos, frutales con 
otras siembras intercaladas, 
y 74 en la CCS Combate de 
Bonilla, todas electrificadas 
desde el 2017 y 135 en la CCS 
1ro. de Mayo, de ellas electrifi-
cadas ya 94, y casi concluido el 
sistema de riego para el progra-
ma de fincas frutales.

Osmín Gutiérrez Maceira, direc-
tor de la Empresa Agropecuaria 

de Minas, aseguró que de las 
áreas en las que se trabaja la más 
consolidada es San Antonio, 
donde se comenzó a laborar 
a finales del 2016. “El huracán 
nos afectó, pero menos que en 
otros lugares, porque muchas 
plantaciones estaban pequeñas 
y no sufrieron tantos estragos 
por los vientos. De plátano sí 
nos tumbó 13 ha.

“Está por terminarse de mon-
tar una conductora desde la 
presa que permitirá el riego por 
gravedad a las fincas colindan-
tes. Eso multiplicará las produc-
ciones porque no es lo mismo 
sembrar con el agua asegurada 
que mirando para el cielo”.

En Minas laboran en otros 
ocho polos, que abarcan un 
total de 638 hectáreas, de ellos 
deben electrificarse este año: 
la unidad básica de produc-
ción cooperativa Don Manuel, 
la cooperativa de producción 
agropecuaria Gregorio López 
y La Josefina; están previstos  
para el 2019: Sebastopol, Las 
Piedras, El Ñongo y el antiguo 
banco de semillas de la CCSF 
Sergio González.

“Ahora estamos en la fase de 
preparación de tierra y siem-
bra, en algunos casos hay que 
esperar al montaje del siste-
ma de riego. Para el segundo 
semestre del 2019 se espera 
que estos polos productivos 
estén más consolidados, no 
obstante, entregan frutas, frijol 
y plátano”.

Es cierto que los resultados 
productivos de estos polos 
no garantizarán las 30 libras 
per capita de frutas, viandas y 
hortalizas que se aspira tenga 
cada camagüeyano, pero es, 
sin dudas, un buen empujón. 
Los precios de los alimentos 
nos preocupan a todos, para 
que ellos bajen tenemos que 
hacer producir cada hectárea 
de tierra, desde los polos pro-
ductivos hasta las fincas, patios 
y jardines.

Para bajar los precios desde el surco

Actualmente se cosechan 34 quintales de plátano por hectárea en la UEB Las 
Flores.

Marta Humpierre García, de la fi nca La Loma, recuerda cuando se las ingeniaron 
para apuntalar las matas de frutabomba que Irma tiró al suelo.

A los trabajadores de la UEB se les venden también productos cosechados en 
las casas de cultivos.


